

Sobrarbe y la Ribagorza (Huesca)

Albergue de fauna pirenaica (Aínsa)

UNA SEGUNDA OPORTUNIDAD

Centro para el Desarrollo del Sobrarbe y La Ribagorza. Texto y fotos



La Fundación para la Conservación del Quebrantahuesos vela por la conservación de las especies pirenaicas amenazadas. Águila calzada.

Foto: Carlos Sanz

El contenido temático del Centro de Interpretación y Hospital para quebrantahuesos y otras rapaces tiene como principal fin desarrollar una exposición multidisciplinar sobre los ecosistemas pirenaicos a través de una idea central basada en la fauna pirenaica. De esta forma, se consigue atraer al gran público con una idea sugestiva y novedosa, al no existir en el Pirineo ningún centro de interpretación específico sobre la fauna pirenaica. La exposición teórica se complementa con una exposición práctica compuesta por una muestra de aves rapaces cautivas, no aptas para la vida en libertad. Basar el proyecto en el tema de la fauna es el resultado del éxito alcanzado con numerosos programas de educación ambiental y del objetivo de la Fundación para la Conservación del Quebrantahuesos (FCQ) de velar por la conservación del quebrantahuesos y de otras especies amenazadas, como testigos de la buena salud ambiental de los ecosistemas pirenaicos.

El objetivo fundamental de este Albergue de la Fauna Pirenaica no es otro que el sensibilizar al público acerca de las causas de mortalidad de las especies y, en este caso, de

El Eco-Museo de la Fundación para la Conservación del Quebrantahuesos (FCQ) continúa dando pasos firmes hacia su definitiva configuración. Ubicado en la Torre del Homenaje del Castillo de Aínsa, el Albergue de la Fauna Pirenaica, único de estas características en nuestro país, incluye una muestra de aves rapaces cautivas, no aptas para la vida en libertad.

las rapaces que anidan en Aragón y en el resto de la Península Ibérica, con el fin de que la amenaza que pesa actualmente sobre ellas se vaya disipando.

El albergue se localiza en la planta baja del edificio, y a él se accede en compañía de un guía de la FCQ que ofrece todo tipo de explicaciones sobre las rapaces protegidas. El recorrido se inicia con la observación de los cráneos de un búho real, muerto a causa de un disparo; un buitre negro envenenado en Extremadura y un cernícalo primilla. Al mismo tiempo se muestra una radiografía de un quebrantahuesos, bautizado con el nombre de 'Cachirulo' en la que se aprecian los orificios de las balas que acabaron con su vida en el año 1995.

Tras este preámbulo, se hace especial hincapié en las principales causas de mortalidad de estas especies (disparos, tendidos eléctricos) y en los motivos que explican la estancia de estos animales en el albergue. Ninguno de ellos está capacitado para vivir en libertad, ni ahora ni en el futuro, debido a la acción negativa del hombre y resulta imposible que vuelvan a su antigua hábitat silvestre, donde debían estar.

Es el momento de adentrarse de lleno en el albergue. Por medio de un túnel de veinte metros de longitud, el visitante puede contemplar, a través de cristales tintados, diez rapaces distribuidas en jaulones, en los que se intentan recrear de forma más fidedigna posible el ambiente en el que un día vivieron en libertad. Las aves han sido cedidas por el Centro de Recuperación que el Gobierno de Aragón tiene en La Alfranca.

En el primero de los jaulones, en el lado derecho, se encuentran tres ejemplares de búho real, el ave nocturna más grande de Europa, dos de ellos presentan fracturas en las alas por el choque con tendidos eléctricos, mientras que el tercero carece de visión a causa de un disparo. En un ambiente propio de los hayedos conviven estas aves, que se alimentan de micromamíferos y conejos. Los guías se encargan de explicar la historia de cada animal y la biología de toda la especie, antes de avanzar al segundo jaulón, separado del anterior por una estructura metálica recubierta de brezo. En éste se halla un ejemplar de águila culebrera a la que le falta



La exposición teórica se complementa con una exposición práctica compuesta por una muestra de aves rapaces cautivas, no aptas para la vida en libertad.

lar, contraviniendo la normativa vigente sobre especies protegidas.

La visita se efectúa en grupos reducidos, sin ocasionar molestia alguna a las aves, que no pueden ver en ningún momento a sus visitantes y se completa con la proyección de un vídeo sobre 'La conservación del quebrantahuesos', todo ello con una duración total de cuarenta y cinco minutos.

Este Centro de Interpretación se inauguró oficialmente el 22 de julio de 1999. La instalación ha sido financiada a través del programa europeo LEADER II que gestionó el Centro para el Desarrollo de Sobrarbe y Ribagorza, Huesca, Aragón, con un presupuesto de 54.692 euros y una subvención de 24.612 euros.

En la actualidad, este proyecto sigue avanzando. Los responsables de esta Fundación, están desarrollando una experiencia piloto de un proyecto denominado 'Borda: Iniciativas para el desarrollo rural a través de la conservación de la naturaleza en los Pirineos', que pretende iniciar una experiencia de gestión, educación y conservación ambiental, compatible con el mantenimiento de las actividades agrícolas, ganaderas y turísticas a través de la conservación de la diversidad biológica y paisajística que albergan los Pirineos. La segunda fase de este proyecto consistiría en la puesta en marcha de un centro de voluntariado ambiental 'Refugio Natural de la Peña Montañesa', mediante la recuperación de un edificio abandonado, para su utilización como base logística de acciones de mejora del entorno natural. Para esta segunda fase, se ha solicitado financiación a la Iniciativa Comunitaria LEADER+.

Para finalizar, apuntar que los proyectos de la Fundación para la Conservación del Quebrantahuesos parten de la concepción del patrimonio natural como resultado de la acción del hombre en el medio natural. En este sentido la Fundación adquiere en sus objetivos el compromiso de apoyar y potenciar el desarrollo socioeconómico de las montañas españolas en términos compatibles con su conservación. ■

Centro para el Desarrollo del Sobrarbe y La Ribagorza
Telf. 974 550 137
E-mail: cedesor@jet.es

El objetivo fundamental de este Albergue de la Fauna Pirenaica es sensibilizar al público acerca de las causas de mortalidad de las especies

un ojo debido al atropello de un vehículo en las inmediaciones de Caspe. Esta rapaz, que cumple su quinto año de cautividad, tiene capacidad para el vuelo, pero carece de orientación por el citado problema visual. El ambiente que se ha preparado para el águila culebrera es característico de un pinar. Esta especie estival se alimenta de reptiles y puede observarse en la comarca del Sobrarbe hasta la llegada de la época invernal, período en el que cruzan el Estrecho de Gibraltar en busca de temperaturas más cálidas.

En el tercer jaulón, en un ambiente de encinas, se encuentran tres especies que cohabitan sin ningún tipo de problemas; se trata de dos milanos negros, dos águilas ratoneras y dos águilas calzadas.

El denominador común que explica su cautividad es la nefasta intervención del hombre, destacando a este respecto el caso de uno de los milanos que, tras sufrir el expolio de su nido, fue criado en cautividad por un particu-